



Fecha : Diciembre, 2024
MAT : CEI “Caso Monsalve”
REF : Asesores presidenciales

Sr. Miguel Crispi Serrano
Jefe de Asesores Presidencia

Sr. Carlos Durán Migliardi
Jefe de Gabinete Presidencia

PRESENTE:

De nuestra consideración,

Como es de público conocimiento, la denuncia por abuso sexual y violación que una funcionaria pública presentó en contra del entonces subsecretario del Interior, Manuel Monsalve, terminó desatando la peor crisis política y comunicacional que ha atravesado el gobierno del Presidente Gabriel Boric durante sus dos años y nueve meses de administración.

En efecto, desde que se destapó el caso -hace ya seis semanas- con la divulgación de la denuncia y la posterior renuncia de la principal autoridad a cargo de la seguridad pública de nuestro país, se ha expuesto latamente sobre el actuar y forma de reaccionar que tuvo el gobierno, no sólo permitiendo -tanto el Mandatario como la ministra del Interior, Carolina Tohá- que el ex subsecretario siguiera en sus funciones por casi 48 horas desde que tomaron conocimiento de la acusación, sino que también que pudiera visitar a su familia en la Región del Biobío, haciendo uso de un avión institucional de Carabineros de Chile, y que al día siguiente incluso asistiera al ex Congreso Nacional para defender la Ley de Presupuesto 2025.

Todo ello, como era posible prever, generó una serie de cuestionamientos políticos que vinieron hasta del propio oficialismo, por lo incomprensible que significaba el haber mantenido en sus funciones al Sr. Monsalve pese a la gravedad de la denuncia en su contra.

Sin embargo, la función de orientar al Presidente en ese momento y, en general, en la toma de sus principales decisiones políticas y comunicacionales, recae precisamente en sus equipos de asesores, los que están a cargo de ustedes como jefe de asesores y jefe de gabinete.

En ese sentido, tal como se dio a conocer a mediados de noviembre, ambos tomaron conocimiento de la denuncia en contra del Sr. Monsalve la tarde del martes 15 de octubre, mismo día en que se enteró el actual Mandatario y en que se resolvió -inexplicablemente- mantener en el cargo al ex subsecretario al menos hasta las 14:30 del jueves 17 de octubre.

Lo anterior fue confirmado desde el equipo de comunicaciones de Presidencia, donde señalaron que *“la información fue dada a conocer por el Presidente a su jefe de gabinete y a su jefe de asesores en la fecha que indica (martes 15 de octubre), luego que la ministra del Interior y Seguridad Pública le transmitiera al Presidente la información que se señala”*¹.

Justamente, en su declaración ante el Ministerio Público, la ministra Tohá adjudicó al Mandatario todas las acciones relacionadas con la permanencia en el cargo de la ex autoridad, incluyendo la decisión de mantenerlo en sus funciones durante casi 48 horas, lo que da cuenta del conocimiento previo que ambos, en su función de asesores, debieron tener de la situación.

De esta forma, entendiendo que el rol de un jefe de gabinete y del jefe de asesores de la Presidencia es justamente acompañar y orientar a la máxima autoridad de nuestro país en la toma de sus decisiones, y en virtud de la magnitud de la crisis desatada con el denominado “Caso Monsalve” a partir de las erráticas acciones que adoptó el Gobierno, es que resulta evidente que ha existido un nefasto y deficiente desempeño en la función que ambos realizan.

Cuando la ministra Tohá termina haciendo un mea culpa, reconociendo públicamente que debieron adoptar una mejor decisión, removiendo mucho antes al ex subsecretario, implícitamente está cuestionando la estrategia adoptada por ustedes en su papel de asesores.

Lo anterior, toda vez que las pésimas decisiones que adoptaron terminaron, por ejemplo, generando una revictimización de la denunciante, al facilitar que el Sr. Monsalve pudiera declarar su supuesta inocencia desde La Moneda. Pero además, en dicho momento tampoco aconsejaron, entre otras cosas, informar del caso al Ministerio de la Mujer, no sólo para que pudieran tomar contacto con la funcionaria y brindar una asesoría psicológica y jurídica, sino porque eventualmente podrían haber recomendado adoptar una mejor estrategia.

Así, con la asesoría brindada al Presidente, marcada por el mismo amateurismo que ha caracterizado tanto a esta administración, se terminó exponiendo a todo el gobierno a un escarnio público, que en lo único en que derivó es en una desatención de las principales urgencias de la ciudadanía, que es lo que nunca deberían desatender las actuales autoridades.

Por lo anterior, y asumiendo que durante sus exposiciones ante la comisión investigadora sobre el “Caso Monsalve” defenderán la estrategia y las decisiones adoptadas, sin reconocer algún error, es que como diputados de la Unión Demócrata Independiente (UDI) e integrantes de dicha instancia, quisiéramos solicitar, respetuosamente, que tengan a bien presentar sus renuncias a los cargos que actualmente ocupan, considerando que un gesto de esta naturaleza ayudaría a generar las condiciones mínimas para que el Gobierno supere el actual estancamiento en que se encuentra y se enfoque, definitivamente, en los desafíos urgentes que afectan a los chilenos, especialmente en áreas tan sensibles como la seguridad.

Tal como lo han manifestado y exigido desde el propio oficialismo, la única salida a la actual crisis es que el Gobierno, pero por sobre todo el Presidente Boric, reconozcan de manera pública que se equivocaron rotundamente en las decisiones adoptadas. Lo anterior,

¹ <https://www.theclinic.cl/2024/11/19/disenio-de-presidencia-boric-le-conto-a-miguel-crispi-y-a-carlos-duran-el-martes-15-de-octubre-de-la-denuncia-contra-monsalve/>

sumado a un cambio profundo en los equipos que asesoran al Mandatario, contribuirían a recuperar -en algún grado- la gobernabilidad y la legitimidad que los chilenos hoy demandan.

Sin otro particular, y agradeciendo su buena disposición, se despiden atentamente,



ÁLVARO CARTER F.
DIPUTADO DE LA REPÚBLICA



FLOR WEISSE N.
DIPUTADA DE LA REPÚBLICA